

Jean-Baptiste André Godin à Édouard Raoux, 14 novembre 1882

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Informations sur le document source

CoteFG 15 (22)

Collation2 p. (464r, 465v)

Nature du documentCopie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservationBibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Édouard Raoux, 14 novembre 1882, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 13/02/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/50847>

Copier

Informations sur l'édition numérique

ÉditeurÉquipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Présentation

Auteur·e[Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction[14 novembre 1882](#)

Lieu de rédactionGuise (Aisne)

Destinataire[Raoux, Édouard \(1817-1894\)](#)

Lieu de destinationLausanne (Suisse)

Scripteur / Scriptrice[Moret, Marie \(1840-1908\)](#)

Description

Résumé Godin répond à la lettre d'Édouard Raoux du 31 août 1882. Il l'informe qu'il n'a pas eu le temps de s'occuper du Congrès de la paix de Genève ni des publications révolutionnaires dont il lui parle. Il l'avertit que le journal *Le Devoir* ne peut consacrer de longs développements à la question de la réforme orthographique. Il lui signale que le numéro du *Devoir* de la semaine publiera sa note sur la guerre envoyée le 10 novembre mais ne pourra rien faire des détails donnés sur les constructions de New York. Il lui explique que l'hygiène fait partie du programme d'enseignement au Familistère « puisque nous suivons le cadre tracé par le dernier décret du gouvernement qui institue sur des bases véritablement remarquables l'instruction publique » et qu'il n'a pu développer le sujet dans son rapport à l'assemblée générale de l'association du Famillistère. « Du reste, ajoute-t-il, l'hygiène ici est plus qu'à l'état d'enseignement, elle y est à l'état de pratique. » Il lui transmet les compliments de Marie Moret.

Notes

- Du 30 juillet au 27 août 1882, le journal *Le Devoir* consacre une série de cinq articles à la réforme orthographique (voir en ligne : « [La réforme orthographique. I](#) », *Le Devoir*, n° 203, 30 juillet 1882, p. 467-469, consulté le 17 août 2023).
- La note sur la guerre d'Édouard Raoux ne semble pas avoir été publiée dans le journal *Le Devoir*.
- Sur le règlement d'organisation pédagogique des écoles primaires publiques du 27 juillet 1882 : voir en ligne : <https://www.samuelhuet.com/paid/41-textes-officiels/941-io-ferry-ecoles-primaires-publiques.html>, consulté le 17 août 2023

Support

- La copie de la lettre utilise le papier du registre orienté dans le format paysage ; le texte est copié sur deux colonnes, chacune correspondant à une page de la lettre.
- La signature de la lettre n'est pas copiée.

Mots-clés

[Administration et édition du journal Le Devoir](#), [Articles de périodiques](#), [Éducation](#), [Hygiène](#)

Personnes citées [Moret, Marie \(1840-1908\)](#)

Œuvres citées « Société du Familistère de Guise. Association coopérative du capital et du travail. Exercice 1881-82. Assemblée général ordinaire. Séance du 1er octobre 1882, à 3 h. du soir », *Le Devoir*, t. 6, n° 213, 8 octobre 1882, p. 625-632. [En ligne : <https://cnum.cnam.fr/pgi/fpage.php?P1132.6/0626/50/836/0/0>, consulté le 03 août 2023]

Lieux cités

- [Genève \(Suisse\)](#)
- [New York \(New York, États-Unis\)](#)

Notice créée par [Pauline Pélissier](#) Notice créée le 21/11/2023 Dernière modification le 26/08/2024

Geneve 15 juillet 1872

Cher Monsieur Arago,

Je reconnais que l'accablement des occupations m'a mis bien en retard avec vous.

Dans votre lettre du 31 aout, vous me parlez du congrès de la paix qui a eu lieu à Genève. La session du conseil général et des travaux pres tint une réunion ici.

Quant aux publications révolutionnaires que vous me signaliez, je dois vous dire qu'absorbé par les travaux préparatoires de l'association du Familistère et par le

préparation d'un matière volumineux, je n'ai point de temps à consacrer à ces sortes de choses.

— La réforme orthographique a été traitée dans la mesure que le "Dernier" comporte, ce n'est point dans un journal spécialement consacré à l'étude des réformes sociales, qu'il est possible d'entrer dans de plus longs développements à ce sujet.

— Le "Dernier" de cette semaine va continuer la note sur la guerre jointe à notre lettre du 10^e. Mais quant aux détails donnés sur les constructions de New York,

je vous avoue que je n'en puis rien faire, car je n'ai aucun moyen d'en vérifier l'exactitude.
L'hygiène fait partie du programme d'enseignement au Familistère, puisque nous suivons le cadre tracé par le décret du gouvernement, qui consiste sur des bases véritablement humanitaires. L'institution publique.

Les indications générales données à ce sujet sont en rapport à l'ordre de la générale des astoiles, où pour-

Nous entrons dans tous les détails relatives à l'hygiène. Il faut seuls en faire deux : les vêtements maternelles. D'ailleurs, l'hygiène ici est plus qu'à l'état d'enseignement, elle est à l'état de perfection.

Heureux, heureux, cher ami, pour nous et les autres, les meilleurs sauveurs de Madame Marie, en l'absence de mon dévouement.